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Аннотация Основная цель данной работы – поиск новых подходов к изучению сельского хозяйства 
территорий, однородных с точки зрения агроклиматических условий, но различающихся 
по институциональным условиям ведения сельскохозяйственной деятельности. В 
работе используются методы гравитационных полей и экономико-географического 
профилирования по условной линии Минск – Москва, а также применен подход к оценке 
сельскохозяйственной специализации территорий, впервые предложенный И. фон 
Тюненом, но для современного состояния сельского хозяйства. Уровень развития 
сельского хозяйства, оцениваемый с помощью данных подходов, представлен в 
десятилетней динамике. Использование данных подходов позволило выявить как 
полюса сельскохозяйственного роста, так и депрессивные территории, отстающие по 
уровню развития сельского хозяйства и нуждающиеся в применение особых 
инструментов институциональной и социально-экономической политики для поддержки 
сельскохозяйственной отрасли. В результате использования методик профилирования и 
построения потенциальных моделей в пределах Республики Беларусь удалось выявить 
два полюса сельскохозяйственного роста, а также оценить контраст в 
сельскохозяйственных показателях при пересечении границы. Установлено, что в 
последние годы в пределах российского сектора приграничного пространства 
происходило опережающее увеличение показателей сельскохозяйственного 
производства, обусловленное политикой импортозамещения по ключевым 
сельскохозяйственным отраслям, но в догоняющей фазе. При этом сельское хозяйство 
приграничья в целом, находясь на периферии стран, недореализовывает потенциал 
географического положения между двумя крупнейшими рынками сбыта Союзного 
государства и в настоящее время нуждается в более интенсивном развитии. Еще одним 
выводом является соответствие сельскохозяйственной специализации районов 
межстоличья той, которая выявлялась в работах И. фон Тюнена согласно 
теоретическим представлениям о специализации сельскохозяйственного производства 
при удалении от крупных городов. 
 

Abstract 

(summary) 

The main goal of this work is to search for new approaches to the study of agriculture in 
territories within which there are contrasts in the level of agricultural development in particular 
and the level of socio-economic development in general. The work uses methods of 
gravitational fields and economic-geographical profiling along the conventional line Minsk - 
Moscow, and also tests for the current state of agriculture the approach to assessing the 
agricultural specialization of territories, first proposed by I. von Thünen. The level of 
agricultural development, assessed using these methods, is presented in ten-year dynamics. 
The use of these methods made it possible to identify both poles of agricultural growth and 
depressed areas that lag behind in terms of the level of agricultural development and require 
the use of special instruments of institutional and socio-economic policy to support the 
agricultural industry. As a result of applying profiling techniques and building potential models 
within the Republic of Belarus, it was possible to identify two poles of agricultural growth, as 
well as assess the level of gap in agricultural indicators when crossing the border. It has been 
established that in recent years, within the Russian sector of the border area, there has been 
an accelerated development of agriculture, due to the policy of import substitution in key 
agricultural sectors. At the same time, the agriculture of the border region, in general, being on 
the periphery of the countries, underrealizes the potential of the geographical location between 
the two largest sales markets of the Union State and currently needs more intensive 
development. Another conclusion is the correspondence of the agricultural specialization of the 
regions of Mezhcapital to the one identified in the works of J. von Thünen according to 
theoretical ideas about the specialization of agricultural production at a distance from large 
cities. 
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